

Pachuca de Soto, Hidalgo; 10 de septiembre de 2025

Con iniciativa, diputada busca reconocer al maíz como elemento central de la identidad estatal

La diputada **Citlali Delgado Mendoza** (Morena) presentó la iniciativa que reforma la Ley de Fomento y Protección del Maíz Nativo del Estado de Hidalgo, la cual busca establecer que el maíz no es solo un producto agrícola, sino un elemento central de la identidad estatal y del patrimonio biocultural.

Con ello, busca blindar su cultivo, estableciendo la prohibición de los transgénicos como un principio rector y priorizando el manejo agroecológico y la preservación de los saberes tradicionales asociados a su siembra, cuidado y transformación. Este enfoque legislativo reconoce al maíz como un tesoro vivo y dinámico que merece una protección integral.

Otras iniciativas

Era digital en escuelas

El legislador **Francisco Javier Téllez Sánchez** (PT) propuso la iniciativa que modifica la Ley de Educación Superior del Estado de Hidalgo, con el objetivo de integrar a la educación superior un enfoque formativo que prepare a las y los estudiantes para enfrentar los desafíos y oportunidades que plantea la era digital, particularmente en lo relativo al uso de tecnologías emergentes.

Principio de no discriminación

Las y los diputados **Leonel Perusquía Muedano** (PRD), **Tania Eréndira Meza Escorza**, **Alma Rosa Elías Paso**, **Aldo Meza Hernández**, **Diana Rangel Zúñiga** (Morena), **María Guadalupe Cruz Montaña** (PVEM), **Juana Olivia Alarcón Rivera**, **Jorge Argüelles Salazar** (Nueva Alianza), **Marco Antonio Mendoza Bustamante** (PRI), **Orquídea Larragoiti Osorio** (PT) y **Carlos Alejandro Alcántara Carbajal** (MC) detallaron la iniciativa que reforma las leyes para Prevenir, Atender, Sancionar y Eliminar la Discriminación, Orgánica de la Administración Pública, Orgánica del Poder Legislativo y Orgánica del Poder Judicial del Estado de Hidalgo.

La finalidad de esta propuesta es garantizar que en la entidad ninguna persona sea objeto de discriminación en el acceso o prestación de servicios públicos, fortaleciendo la cultura de respeto a los derechos humanos, a través de la

obligatoriedad para que las dependencias de los tres poderes coloquen en sus oficinas placas visibles que expresen este compromiso institucional.

Mecanismo estatal de protección a víctimas

La legisladora **Hilda Miranda Miranda** y el legislador **Andrés Velázquez Vázquez** (Morena) presentaron la iniciativa que modifica la Ley Orgánica del Ministerio Público del Estado de Hidalgo, con el propósito de establecer la implementación de un mecanismo estatal de protección a víctimas, denunciantes y testigos, con una base jurídica clara, procedimientos definidos y coordinación interinstitucional.

Día del Huapango

Las legisladoras **Diana Rangel Zúñiga**, **Tania Eréndira Meza Escorza**, **Paloma Barragán Santos**, **Cynthia Citlali Delgado Mendoza** (Morena) y el legislador **Carlos Alejandro Alcántara Carbajal** (MC) detallaron la iniciativa que declara el 17 de marzo de cada año como “Día del Huapango”, con el fin de preservar, proteger, promover y difundir esta manifestación artística, fortaleciendo la identidad cultural y el sentido de pertenencia.

Hidalgo, Cuna de la Charrería

La diputada **Karla Perales Arrieta** (MC) presentó la iniciativa que propone inscribir con letras de oro en el Muro de Honor del Salón de Plenos del Congreso del Estado Libre y Soberano de Hidalgo, la leyenda “Hidalgo, Cuna de la Charrería” para reconocer la relevancia histórica, cultural y social de este deporte, garantizando su preservación y difusión como símbolo de identidad estatal y nacional.

Acuerdos económicos

Actualización para conciliadores municipales

Con 23 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, diputadas y diputados aprobaron el acuerdo económico que exhorta a las personas conciliadoras municipales en materia de capacitación y actualización permanente, sobre temas de derechos humanos, perspectiva de género y atención a grupos prioritarios, emitido por la primera Comisión Permanente de Igualdad de Género y promovido por la legisladora **Hilda Miranda Miranda** (Morena).

La diputada **Diana Rangel Zúñiga** (Morena) indicó que el objetivo es fortalecer los conocimientos y competencias inherentes al ejercicio de las funciones de las personas conciliadoras.

Plan Municipal de Desarrollo de Cuauhtepec

Con 23 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, diputadas y diputados también aprobaron el acuerdo económico relativo al Plan Municipal de Desarrollo 2025-2027 de Cuauhtepec, emitido por la primera Comisión Permanente de Planeación y Prospectiva.

El legislador **Aldo Meza Hernández** (Morena) especificó que después de la revisión y análisis a su plan, no se presentan observaciones que impliquen cambios o modificaciones, por lo que se solicita continuar con el trámite y publicación correspondientes.

Asuntos generales

Natalicio de Nicolás Bravo

El diputado **Arturo Gómez Canales** (Morena) conmemoró el natalicio de Nicolás Bravo Rueda, una de las figuras más nobles y heroicas de la historia nacional, “dejó huella profunda en Tulancingo. Durante su paso por esta tierra, contribuyó a la construcción de una fábrica de pólvora y promovió la impresión del periódico *El mosquito tulancingueño*”.

Inicio de segundo año de ejercicio legislativo

Sobre el inicio del segundo año de ejercicio legislativo, la diputada **Hilda Miranda Miranda** (Morena) indicó que el propósito es realizar una labor parlamentaria hacia objetivos comunes con la ciudadanía y los diferentes órdenes de gobierno. “No se trata de proyectos personales, ni de agendas aisladas. Se trata de una estrategia integral que se llama Hidalgo”.

Tercer Informe de Gobierno

El diputado **Miguel Ángel Moreno Zamora** (Morena) felicitó al gobernador **Julio Menchaca Salazar**, debido a la presentación de su tercer Informe de Gobierno: “Este gobierno cercano, responsable y decidido está demostrando que cuando se gobierna con honestidad y con amor al pueblo, sí se puede transformar la vida de nuestra gente. Felicidades al querido gobernador por estos tres años de grandes logros y transformaciones en Hidalgo”.

Ante el regreso a clases, el legislador **José María Alejandro Pérez Ramírez** (Nueva Alianza) hizo un llamado a la unidad entre los gobiernos estatal y municipales, así como a los poderes Legislativo y Judicial para que cada niña, niño, adolescente y personas jóvenes, tenga la oportunidad de alcanzar su máximo potencial educativo.

Protección a la niñez

La diputada **Orquídea Larragoiti Osorio** (PT) exigió justicia para Marisela, niña desaparecida y hallada sin vida en el municipio de Xochiatipan: “este caso no puede ni debe ser considerado un hecho aislado. No podemos acostumbrarnos a que la niñez viva con miedo. No podemos normalizar que nuestras hijas e hijos estén expuestos a la violencia”.